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扎根实业 代际传承
晋江企业家畅谈创新发展“晋江经验”

“晋江经验”是晋江发展的最大底气，是推进中国式现代化晋江实践的最大优势。16日，在谱写“晋江经验”新篇章交流分享会上，与会
人员追忆往昔，带着创新发展“晋江经验”的时代课题，分享所思、所感、所悟。 本报记者 施珊妹 陈巧玲

创新发展“晋江经验”奋力推进中国式现代化晋江实践

施丽贞 林聪颖

蔡金垵 陈玉仁

吴华春 洪忠信

柯金鐤 金 晖

晋江市七彩狐服装织造有限公司董事长
洪建库：

回忆七彩狐这十年来的发展，订单和税收均增
长了 4倍多。这与当年在北大学习到的人性化管理、
数字化管理等内容密切相关。其间，我们与企业家
大佬们一起学习、互动。恒安董事局副主席许连捷
的“标杆管理和人才培育”、安踏董事局主席丁世忠
的“匹配理论”、劲霸董事长洪忠信的“一个人一辈
子专心专业专注做好一件事”等，这些都是精华，他
们都是我们学习的榜样，极大地帮助我们集团的企
业文化建设等。

和大家一起学习、一起“头脑风暴”，让我感觉到个
人文化程度的不足会限制企业发展的高度。从那一刻
起，我深深意识到高校的价值所在，因此，后来再怎么
忙，只要有机会，我都会抽时间不断学习、不断充实自
己。这也让我明白老人常说的“活到老学到老”的意义
所在。

我们也特别感谢晋江市党委政府，不管多忙，每年
大年初一都会来看看企业，给我们信心。晋江市领导经
常勉励我们“做事情要有高度广度”，让我们有了清晰的
全球布局和战略目标，发展得更加坚定。

九牧王股份有限公司董事长林聪颖：

重返北大感觉很亲切，20年前的北大之旅就像在眼
前。20年前，晋江市党委政府高瞻远瞩，组织晋江企业
家到这里学习，让我们发现自己的企业距离建立现代化
制度还很远。如今来看，90%企业都发展得非常好。九
牧王也是在北大学习后，重新制定了企业战略，认识到
人力资源是基于战略的人力资源管理。

过去3年，九牧王重新进行品牌的战略升级，从产品
和品牌年轻化入手，做了很多战略转型。我们也加大了
对销售、面料、生产的投入。

今天的晋江企业对比20年前，体量有了几十倍的增
长。这背后，一方面是党委政府充分信任企业，给企业
发展空间；另一方面是有一群很努力的企业家，大家聚
焦主业，把主业做得很好。

今天我们看到，重返北大的不仅仅有老同学，还
有很多二代。我们期待人才辈出，让晋江拥有更好
的未来；我们也希望党委政府能为新生代搭建更多
学习交流的平台，提供更多发展机会，共同谱写“晋
江经验”新篇章。

裕峻集团有限公司董事长陈玉仁：

我曾经也是一名北大的学生，今天有幸参加由家乡
领导带队的优秀企业家学习之旅。

当前国际形势复杂多变，企业面临诸多挑战。两个
月前，《中共中央 国务院关于促进民营经济发展壮大的
意见》出台，其中提到了“晋江经验”，将晋江树立成全国
民营经济的标杆，这是党和政府对晋江企业家的充分肯
定。对此，我倍感兴奋、深受鼓舞，也主动成为“晋江经
验”的宣传者。

我们期待一道提高学习能力、创新能力，一同推动
企业、产业发展，共同谱写“晋江经验”新篇章。

劲霸集团董事长洪忠信：

2006年，担任晋江青商会会长的我，创立了“青商才
俊”项目，带着33个企业家来北大学习，确实感受到什么
叫国之重器、高端学府，很受震撼。因此，我和很多年轻
一代说，做事业一定要接地气，但也要偶尔跳到五千里
高空思考，去思考企业的未来，产业路径应该怎么修
正。咱们晋江的创一代企业家，本来是“木材”，硬生生
变成“人才”；本来是“国土”，硬生生成了“国师”；本来是

“野兽”，成长为“教授”，闽商的创业精神是非常可贵的，
值得赞赏。

前几年看《觉醒年代》，我感受到当时优秀青年是什
么样子的，也经常联想 2006年陪同青年企业家来学习
后，大家身上发生的变化。大家的眼界在不断扩宽。过
去很多企业只看到自身企业的问题，缺乏中长期的规
划，缺乏思考企业与城市的关系、企业与所处产业未来
如何共生。学习之旅后，大家的变化非常大，这很有意
义和价值。

我们假设过20年再回北大，在座的各位可能牙齿掉
光了、拄着拐杖，那时候不仅仅是和孩子一起来，可能是
跟孙子一起来，我们将更能感受到什么叫“传承”、什么
叫“晋江经验”。

浙江赛创未来创业投资管理有限公司
董事长金晖：

我是一名新晋江人。这十几年来，我们投资了 380
多个硬科技项目，从全球挖掘人才，吸引人才回国落地，
帮助人才和产业密切结合。

我看过一个报道，问晋江的小学生长大后的理想是
什么，90%是当老板。过去一段时间里，我到晋江的次数
不低于 10次，每次都感觉晋江很有活力，也感受到晋江
的创新和传统产业扎实的功底。

在北大高端讲坛上，教授分享企业家需要具备
应对不确定性、创新、比别人更具信赖的素质。我
们是做科技创新、风险投资的，能隐隐感觉到晋江
市党委政府对全球顶尖人才和科技创新的渴望与
迫切。诚然，人才和科技创新是不可缺少的。当
下，面对全球科技创新的趋势，以及技术“卡脖子”
难题，晋江企业应该利用全球化资源和更多资本链
接，实现二次腾飞。

利郎（中国）有限公司总裁王良星：

今年是利郎品牌的升级之年，我们期待 20年后的今
天，还能和大家一起互相学习，和老师、新老同学一起碰撞
出更大的火花。

20年前的利郎，处在没钱、没人、快倒的阶段。那么，
利郎是怎么起死回生的呢？那时候，我提出调动大家的积
极性，让一部分人先富起来，在体制上进行改变。当时利郎
为分公司承担成本，让大家去经营，他们只要盈利就可以分
30%，极大调动了大家的积极性。2004年，利郎还提出培养
一百个千万富翁、一千个百万富翁，加盟商积极性特别高。

作为企业，我们认为，实体可以从不同领域寻找跨界的
能量。比如，我们前几天办了数字艺术展，借助数字艺术为
产品、为品牌、为实体经济赋能，让企业不再只是卖产品，而
是更有故事、更具品牌附加值和溢价空间。我们也希望，在
这过程中，能更多更好地为大家创造美好生活，并影响和熏
陶市民，在潜移默化中提升城市的品位和格调。

20年后，我们再次来到这里，我们还希望看到传承。
现在很多二代、三代都已进入企业，在企业发挥着作用。相
信在新老企业家的共同努力下，我们一定能不断从不同维
度为晋江这座城市赋能、贡献力量，创新发展“晋江经验”。

福建柒牌集团供应链副总裁施丽贞：

柒牌创立于 1979年，至今 44年，始终坚守着“创新引
领”和“实干兴业”两条主线。

“晋江经验”刚提出的那几年，在政府品牌建设的战略
引导下，实体经济实现了由探索发展到提速发展、由跨越发
展到高质量发展，并产生了大批品牌企业。

作为“晋江经验”的见证者、践行者和受益者，柒牌实现
了高速发展。柒牌花重金引进国际先进的生产设备，聘请
国际巨星进行品牌推广，引进专业人才，研究新工艺新版型
新技术。其中，西服单品实现销量领先；同时，结合中山装
研发出的“中华立领”，成为柒牌的“DNA产品”。

政府构建的良好营商环境及常态化交流机制，令我印
象深刻。比如，晋江提出的“四到”——“不叫不到，随叫随
到，说到做到，服务周到”，在疫情期间得到充分体现。在柒
牌转产防护服及后期复产复工阶段，晋江干部带头深入企
业，积极靠前服务，切实帮助企业排忧解难，助力柒牌实现
持续增长。

2023年，柒牌主动求变，布局百亿战略，建设数字化运
营平台，推行全面预算管理及“全面质量管理”等十几个咨
询项目，着力打造高端品质认证服务，坚持绿色可持续发展
供应链理念，赢得了客户认可。

未来，柒牌将继续坚守主业、做强实业、积极创新、练好
内功，创新发展“晋江经验”。

盼盼食品集团董事长蔡金垵：

看到这么多二代精英参加此次活动，倍感意义不同。
20年前，一期“总裁班”的同学在十几天的学习中，从

原来只懂低头拉车不懂抬头看路，只懂产品、车间，只懂订
货后赶紧把产品生产出来，到开始知道什么叫品牌、企业、
文化、消费者心智。之于盼盼，我们从只会简单的产销，到
懂得企业竞争力、锤炼品牌、丰富锻造自身综合运营等方方
面面。在北大学习，让盼盼产生了天翻地覆的变化，也成功
帮助盼盼成长。

我相信，一个地方的成功不是偶然，而是绝对的必
然。正是在晋江市委、市政府的组织下，晋江企业才有机
会走进北大、厦大、香港大学，去学去读去看去悟，这对于
晋江实体企业来说，是一个“看、学、拉、推、鞭策和鼓励”
的过程。

在我的理解中，“晋江经验”的关键是诚信经营、顽强拼
搏。晋江企业总能以市场为导向，集齐所有要素去拼；输赢
笑笑，摔倒了摸一把沙放口袋里继续冲。我相信，凭晋江企
业如今现代化工业管理水平，一定能建设一流的企业、一流
的品牌。现在是大胆扩张，走向“一带一路”、走向世界的时
候了，让我们在“晋江经验”的指引下谋划新的蓝图！

兴业皮革科技股份有限公司董事长
吴华春：

作为“北大总裁班”的学员，我深深感受到“晋江经验”
中敢为人先的精神和北大的创新思维相契合。在北大学
习，培养了我们的创新思维与能力，为企业发展提供了强大
的创新动力。

兴业科技的皮革不是“吹”出来的，是自己做出来的。
“晋江经验”的核心动力是改革创新，晋江市委、市政府深入
实施创新驱动发展战略，我们深刻意识到创新的重要性，创
新是企业发展的原动力，也是推动行业进步的重要力量。
因此，在市场创新方面，我们不断丰富企业产品线与产品风
格，以满足不同市场与品牌商的需求；在管理创新方面，我
们通过实施员工激励机制和绩效管理制度，实现了人力资
源的优化配置，提高了企业的整体运营效率；在科研创新方
面，我们自主研发的新产品层出不穷，并获得多项皮革专利
技术。同时，我们始终保持开放的心态，积极推动创新发
展，坚持走不断转型升级、发展壮大的道路。

福建晋工机械有限公司总经理柯金鐤：

良好的政企互动，是晋江发展的强大基石。优秀的企
业家群体是我们学习的榜样，引领我们不断前行。

除了“头狼”非常厉害外，晋江企业还有很多优势与特
色。比如创新。创新是引领发展的第一动力。晋工多年来
一直专注工程机械领域，坚持以先进制造、智能制造、绿色
制造为方向，在细分领域为客户提供装备系统与解决方案，
带来环保效益。我们研发出了电动装甲机等差异化创新产
品，在数字化、无人化、智能化领域不断探索，并开启新能源
机械2.0时代。我们相信，只有持续不断地拼搏创新，企业
才有生命力，才能转型升级，才能推动产业创新发展。

（以上排序为发言顺序）


